

ÁLVARO TIRADO MEJÍA
ASPECTOS POLÍTICOS
DEL PRIMER GOBIERNO DE
ALFONSO LÓPEZ PUMAREJO
(1934-1938)

PLANETA

Índice

Introducción	15
1. El pensamiento de López Pumarejo durante su primer gobierno	21
La participación popular	21
<i>Proceso a las oligarquías</i>	24
<i>El pueblo</i>	25
<i>La “revolución liberal”</i>	26
<i>La administración</i>	31
López y el partido liberal	33
<i>Conflicto López-Olaya</i>	36
<i>Conflictos con el Congreso</i>	38
<i>López y los “caciques”</i>	40
<i>López y el sufragio</i>	52
López y la oposición	56
<i>La APEN</i>	57
<i>Los comunistas</i>	58
<i>El conservatismo</i>	60
<i>López y Laureano</i>	65
Aspectos socio-políticos	68
<i>La reforma constitucional</i>	68

<i>La intervención del Estado</i>	72
<i>Las relaciones Estado-Iglesia</i>	80
<i>La educación</i>	82
<i>La reforma tributaria</i>	84
2. La APEN	115
3. La UNIR	129
4. El partido comunista	151
La oposición a López	156
“El enemigo principal” y la depuración del partido	159
Trabajo obrero y campesino	161
El trabajo campesino comunista tiene antecedentes históricos en el país	167
5. El Frente Popular	183
Congreso Sindical de Medellín	188
La derecha liberal y el Congreso Sindical de Medellín	196
Crisis del Frente Popular	200
Triunfo del santismo	204
El partido comunista y la candidatura de Santos	210
El partido liberal y el Congreso Sindical de Cali	212
El gobierno y la United Fruit Company	218
El Congreso Sindical de Cali	223
6. La clase media	239
7. El partido conservador	251
La “hegemonía”	251
Olaya Herrera	253
Años de 1934-1935	255
<i>La táctica conservadora</i>	255
<i>La oposición</i>	260
Año de 1935	264
<i>El enfrentamiento</i>	264
Año de 1936	268
<i>Los masones</i>	271
<i>La conspiración</i>	273
<i>Estilo de El Siglo</i>	276

<i>Oposición programática</i>	278
<i>La no cooperación en cargos públicos y la abstención electoral</i>	283
<i>Las derechas del partido de la derecha</i>	297
8. La guerra de España y la política colombiana	333
9. El partido conservador y la reforma constitucional	345
10. La Iglesia y el Estado	369
Los jesuitas	376
Fiscalización de instituciones de utilidad común y de centros de educación	380
El Congreso Eucarístico de Medellín	384
La educación	389
La educación mixta y los derechos de la mujer	394
Matrimonio civil y divorcio	400
El Concordato	405
La reforma constitucional	410
Bibliografía	437

INTRODUCCIÓN

Sobre el primer gobierno de Alfonso López Pumarejo se ha dado un consenso no muy frecuente en la historia de Colombia. En efecto, a pesar de que en su época el país vivió intensos enfrentamientos, actualmente y desde los más disímiles ángulos ideológicos (liberales, conservadores, Partido Comunista), la apreciación que se tiene sobre el período es profundamente positiva, como que durante él el país se modernizó, adecuó los mecanismos estatales a los nuevos tiempos y se vivió un contexto progresista. Con todo, y a pesar de ese consenso y de las continuas referencias al gobierno de ese período, no existe una obra de fondo, con base en fuentes sólidas, que haga el análisis del mismo.

De todos es conocido lo reducida que es la producción historiográfica seria en el país, pero mientras que sobre períodos como el colonial hay interesantes investigaciones en curso o comienzan a aparecer obras bien estructuradas, no sucede igual cosa con respecto a la historia contemporánea de Colombia. Sin demeritar los trabajos sobre historia moderna nacional, es preciso decir de ellos que son pocos, que en muchas ocasiones toman objetos de estudio muy vastos y que en su mayoría no han sido producto de investigadores del país. Sobre el período de la “República Liberal” existen obras de extranjeros que tocan el tema, como las de Dix, Fluharty, Martz, Pécaut, etc., y las de algunos autores nacionales como Gerardo Molina, cuyo propósito es escribir la historia de las ideas liberales desde mediados del siglo pasado, la de Torres Giraldo con contenido autobiográfico, las reminiscencias de Carlos Lleras Restrepo, que, como él mismo lo dice, son de carácter periodístico; o biografías anecdó-

ticas como la de Eduardo Zuleta Ángel. Con todo, no existen estudios a fondo sobre el primer gobierno de Alfonso López Pumarejo.

Con el objeto de contribuir al esclarecimiento de este período realicé este trabajo, cuyos limitados objetivos fueron definidos desde un comienzo: analizar los partidos políticos y sus fracciones, y aspectos de la ideología y las luchas sociales. Lo anterior, por una razón clara de posibilidades y de método: en un país como Colombia en donde precisamente no abundan las monografías ni los trabajos sobre historia moderna y contemporánea, el estudio de otros aspectos importantes (económicos, relaciones internacionales o elementos específicos de la obra gubernamental o legislativa) estaba por encima de mis posibilidades, lo que no obsta para proseguir la investigación, ojalá dentro de una labor de equipo. En cuanto a la causa por la que opté de estudiar con algún detalle ciertos aspectos determinados en el marco de una totalidad, obedece a una razón fundamental de concepción y de método. A diferencia de lo que muchas veces se hace entre nosotros, considero que los estudios totales deben ser un punto de llegada y no precisamente la base de partida.

Empero, he proseguido la investigación sobre el período y en la actualidad tengo elaborada la compilación de los debates de la Reforma Constitucional de 1936, con su respectiva introducción. En ese trabajo me refiero a algunos aspectos de la reforma que no fueron tratados acá más a espacio, como, por ejemplo, lo relacionado con los artículos sobre la propiedad y la intervención en la vida económica. Además, es mi propósito proseguir la investigación sobre el tema con el objeto de poder tratar aspectos tan importantes como la ley de tierras, la reforma universitaria, la administración en ese gobierno y las bases económicas del mismo, las cuales, si bien en ningún momento han sido ignoradas en el análisis, no aparecen explícitas en esta obra.

Suele muchas veces hacerse el estudio de los gobiernos y sus realizaciones a través de las obras materiales que realizaron, del coitejo de las estadísticas o de la presentación fría de las normas que se dictaron. En el caso presente, y sin perjuicio de que se adelante esta investigación que también falta aún, he creído que lo más importante que se dio durante el primer gobierno de Alfonso López Pumarejo fue el remezón que vivió el país en el orden ideológico; y que para evaluar en toda su magnitud las reformas que se intentaron, es ne-

cesario conocer y ponderar el contexto ideológico en el que se movía el país, que, en muchos aspectos, vivía aferrado a los patrones del siglo XIX, cuando no a algunos anteriores, en momentos en que la primera guerra mundial ya estaba lejos y se acercaba la segunda, cuando la experiencia soviética se consolidaba partiendo en dos la problemática del siglo XX, cuando la gran depresión conmovía los cimientos económicos del mundo capitalista y servía de sustrato a las experiencias fascistas o a las del nuevo liberalismo a la manera del New Deal, y cuando la contienda española con sus violentas llamaradas era el preámbulo de la tragedia que en el acto siguiente protagonizaría la humanidad.

He querido analizar con algún detalle el pensamiento de Alfonso López Pumarejo durante su primer gobierno, no solamente por su novedad dentro del contexto histórico que vivía el país, por su diafanidad y por la comprensión de los problemas nacionales, sino también por una razón obvia dentro de los límites de este trabajo: porque quien así razonaba no era simplemente un pensador. Se trataba del presidente de la República, en un país de connotadas características presidencialistas, y sin demasiada imaginación es lógico concluir que, en virtud de su carácter y de las atribuciones de que gozaba, su pensamiento político, si no siempre se plasmó en obras, sí se tradujo en actos de gobierno.

A lo largo de la investigación pude acopiar una valiosa información que en lo posible he tratado de utilizar y que me servirá de base para los trabajos que sobre el tema espero proseguir. He tenido oportunidad de entrevistar, expresamente sobre el tema de esta investigación, a los ex presidentes Carlos Lleras Restrepo y Alfonso López Michelsen, además de las siguientes personas, entre otras, a cuyos cargos ocupados en el periodo aludo: Gerardo Molina (representante a la Cámara y senador); Gilberto Vieira (miembro del Comité Central del Partido Comunista y representante a la Cámara); Jesús Naranjo Villegas (primer gerente de *El Siglo*); Luis Vidales (secretario político del Partido Comunista y director del periódico *El Bolchevique*); Diego Montaña Cuéllar (concejal y secretario de Gobierno de Bogotá, representante a la Cámara); Elías Abad Mesa (representante a la Cámara y consejero de Estado); Rafael Baquero (coordinador del Frente Popular en Bogotá).

Al agradecer su colaboración, debo anotar que sus informaciones me fueron de mucha utilidad y me sirvieron de guía en el

viaje por ese mar muerto que son los documentos escritos. Sin embargo, en ningún caso me refiero a ellas y siempre he preferido hablar sobre las fuentes escritas que se pueden cotejar. Al proceder así, lo hago no simplemente por razones metodológicas de citación de fuentes, sino, muy especialmente, para corresponder a la confianza que me depositaron al tratar libremente sobre asuntos públicos que yo respeto como conversaciones privadas. Consigno también mi agradecimiento a los doctores Jorge López Sanín y Juan Gonzalo Restrepo, quienes muy gentilmente me suministraron documentos de los archivos de sus padres, Libardo López y Gonzalo Restrepo Jaramillo.

ÁLVARO TIRADO MEJÍA
Medellín, diciembre de 1980